

LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Miércoles 8 de Setiembre de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceta, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 10 idem de idem.—Cuarta plana, 5 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defunción, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 1.086

Se escribe en la Administración, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiplo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

EL COLEGIO COMERCIAL

Hispano-francés del Apóstol Santiago, dirigido por los Hermanos de las Escuelas Cristianas, en Castro-Urdiales, abre sus cursos el 15 de Setiembre corriente.

Enseñanza especial para el comercio y la industria.

Para la admisión de internos y pormenores, dirigirse al hermano Director.

Pensión anual, 600 pesetas.

Los cursos duran 10 meses.

5-9 12

Boletín Religioso

Santo de hoy.—La Natividad de Nuestra Señora, la Virgen de la Casita, y santa Adela.
Santo de mañana.—San Gorgonio, mr., santa María de la Cabeza, y san Doroteo, mr.

Cultos.

Catedral.—A las nueve y media, misa mayor.

—A las tres y media, el rosario.

Cristo.—A las ocho, misa parroquial.

Consolación.—A las ocho, misa parroquial.

San Francisco.—A las nueve, misa parroquial.

—A las diez, congregación de San Estanislao.

—Al toque de oraciones el rosario.

Compañía.—A las siete, misa y comunión general.

—A las nueve, misa solemne.—A las tres, doctrina.—A las siete, ejercicios del Corazón de María, y predicará D. Salvador García de la Peña.

Santa Lucia.—A las nueve, misa parroquial.

Con motivo de la solemnidad del día de hoy, en que la Iglesia celebra la Natividad de la Virgen Santísima Nuestra Señora, mañana no se publicará LA VERDAD.

LA VERDAD

Santander 8 de Setiembre de 1886.

ESPÍRITUS FUERTES.

En el artículo ó cosa así que con este mismo epígrafe publicamos hace ya bastante tiempo, prometimos á los lectores de LA VERDAD proseguir la materia que dejábamos empezada.

En cumplimiento de nuestra promesa, allá vá lo que se nos ocurre acerca de los *sprits forts*.

Y en Dios y en mi ánima, como diría el famosísimo escudero del no ménos famoso D. Quijote, que eso de tratar así, en seco, de los espíritus fuertes, es más serio de lo que parece.

Son los tales tan variados, tan distintos,

aunque sujetos á una misma manía, que la vista se pierde contemplándolos y su misma variedad impide analizarlos detenidamente uno á uno, ya que no sea posible medirlos por un mismo rasero.

Son, si se nos permite la comparación, y aunque no se nos permita, como una inmensa bandada de grullas amarradas cada una con distinta cuerda, pero sujetas todas á una misma estaca.

Esta estaca puede ser, si bien se mira, el fondo comun de mala fé que une á todos los *espíritus fuertes*; y las cuerdas de distintos tamaños que sujetan á las grullas, los distintos grados de tontería que se calza cada uno de los espíritus alemanes, digo fuertes.

Podrá parecerle á alguno chavacana, chirle y tal la comparación, y en ello estará muy acertado, pero cada uno dá lo que puede, y el que sepa hacerlas mejores, que las haga, que ancha es Castilla, y tontería es pedir cotufas en el golfo.

Nosotros nos atenemos á la primera que nos ha venido al magín, que nos parece bastante buena por razones que reservamos, y también por lo fácil de la concepción.

Y como las grullas sujetas con distintas cuerdas, unas suben, otras bajan, éstas se dirigen al Occidente, aquellas al Cántabro, digo al Oriente, armando unas y otras un ruido infernal, así los espíritus fuertes remontan ó bajan el vuelo, y toman ésta ú otra dirección, pero sin romper la cuerda de la tontería que les ata á la estaca de la mala fé, contentándose con armar escándalos, y reirse vanamente de las cosas sagradas que aman y veneran las personas sensatas.

Busquemos el panorama que nos ofrezca más amplia perspectiva, y demos principio á nuestras observaciones.

¿Veis aquella grulla, es decir, aquel *espíritu fuerte* que se cierne en alas de su petulante vanidad en los espacios de las abstracciones filosóficas, barajando á diestro y siniestro á Aristóteles, Gasendo y Descartes, Newton, Leibnitz y Campanella, Santo Tomás, Luis Vives y Balmes?

¿No le veis reunir en apretado haz *vacio, torbellinos, átomo y atracciones, leyes físicas y atributos morales*, y junto todo arrojarlo á lo ancho de la tierra como si quisiera cegarla con su supina sabiduría?

¿No notais en toda su vana charla un afán inverosímil de echar por tierra los más sólidos fundamentos de la sana filosofía y defender, á pesar de su afectado estoicismo, los más disparatados sistemas filosóficos?

¿La veis? Pues fijaos en ella; es una grulla de cuerda larga, y tanto se ha remontado en el aire, que la ha calentado el sol los

cascos; y ni pizca de seso queda en aquella ardiente cabeza.

Mirad aquella otra grulla más baja; es un espíritu fuerte que calza tres grados menos.

Se dedica á combatir á la religión católica, valiéndose para ello de la Historia.

Ved cómo brotan de sus labios, cual brota el agua de abundante manantial, pasajes, anécdotas, etc. etc.

No se le quita de la boca el imperio de Oriente, el de Occidente, las Visperas Sicilianas, el poder temporal, la teocracia, Nicolás I rey del Paraguay, la inquisición etc., etc., etc., horror de cosas, y al oírle no sabe uno qué admirar más, si su imponderable facundia, ó lo destornillado de su cabeza, que así se da trazas para barajar nombres y fechas por todo estremodisparatadas.

Esa es una grulla que, por causa de la cuerda, ha mirado mucho á la tierra y poco al cielo.

Ved aquella otra aun mas baja; es un espíritu fuerte con muchos pares de bemoles, que ataca á la religión con la calumnia.

Todo lo que la humana perversidad ha acumulado, y encima de esto, todo el refinamiento de malicia y brutalidad que su imaginación inventa, lo ha amontonado en la cabeza, y allí, pieza á pieza, lo va sacando siempre que tiene ocasión, para con ello combatir á la iglesia.

Esa es para él una farsa.

Sus ministros un atajo de picardías.

¿No? ¿Hay quién lo niegue? Pues para este caso tiene reservado el monton de calumnias que ha reunido, y el cura de tal por aquí, y el Obispo de cual por allá; el Cardenal por este lado, y el Pontífice por el otro, en pocos momentos no queda cabeza consagrada, sobre lo que no haya caído un puñado de lodo vertido por el audaz *espíritu fuerte*.

Ved allí otro grulla; mas pulcra que las anteriores; es un espíritu fuerte con risa de conejo.

Habladle de los misterios de la religión, y contad, por de contado, con una risita.

Nombradle las prácticas de la Iglesia, y otra risotada.

No le nombreis los milagros, pues pudiera reventar de risa.

Por supuesto que todos los que toman en su boca el nombre de la religión, no siendo para blasfemar de ella, son *anacronismos* fanáticos del siglo XIX, *seides de Felipe II*, ó esbirros inquisitoriales.

¿Pobre grulla! Su cuerda es muy floja y le hace bailar demasiado.

¿Veis aquella otra que apenas se levanta del suelo y que pasa rozando por charcos

y pantanos, costándola trabajo sostener sus alas llenas de lodo y barro?

Es una grulla que pasa de grulla y que casi se toca con otro animalito más *animalito*.

Es uno de los *espíritus fuertes* que atacan á la religión, tomando como instrumento para destruir su base la misma austeridad de sus preceptos.

Las cortapisas puestas al vuelo del pensamiento, el freno que sujeta las pasiones, las amenazas para que contengamos nuestros perversos instintos, cada una de estas cosas es una catapulta de que se valen para remover los cimientos del catolicismo.

No comprenden ó fingen no comprender que la nave que sin timon bogare iría á pique, el caballo sin freno se desbocaría, que no se podría detener á la locomotora en su marcha si no hubiera manubrios para contenerla.

¿Veis aquella otra... pero, ¿á qué continuar? Son tantas y tan variadas, que sería difícil, sino imposible, enumerar las mil y una fases, bajo que se presentan esos entes ridículos, que causarían risa, sino causarían asco y lástima, llamados *espíritus fuertes*.

Varron que vivió, según se cuenta, bastantes años antes de Jesucristo, tuvo la humorada de compilar las diversas opiniones emitidas por los *sábios* acerca del objeto de la felicidad del hombre.

Noterminó su proyecto, pues se cansó antes de concluirle, y dió al traste con tantas opiniones como habian salido de esos que llaman *sábios*; pero ya para entonces habia reunido *trescientas opiniones* todas distintas.

Pues si fueran á contarse las diversas opiniones, y los diversos sistemas de ataque ideados por los *espíritus fuertes* para falsear los cimientos de la Iglesia, su número tocaría en el infinito, como infinita es la sabiduría de sus inventores, ó infinito su número, y conste que me refiero á palabras autoradísimas: *infinitus est numerus stultorum*.

Para reunir á un término medio tan heterogénea cantidad de entidades; para dar una idea aproximada de esos entes reducidos á una misma talla, y para describir de una plumada esa plaga social, sería indispensable verificar esta complicada operación.

Reunir en un solo compuesto la vanidad, el orgullo, la insensatez, la malicia, la ambición, la venganza, todas las malas pasiones; unir á esto una gran cantidad de petulancia y desfachatez; quitar de este compuesto todo átomo de honradez, decencia y vergüenza; amasarlo luego todo junto, hacer de la masa un monigote que se parezca al ser humano; infundirle vida, y arrojarle

—431—

Y en dos saltos ganó la pared, pertrechándose en ella.

—Tranquilizaos, repuso el venerable concentrando su rabia. No vamos á atentar contra vuestra vida. Pero en nombre de esta respetable lógica y en virtud de los poderes que me están confiados, os declaro exonerado del grado de aprendiz que os ha sido conferido. Será borrado vuestro nombre de la lista de los hermanos, y hasta el fin de vuestra vida quedareis excluido de todos nuestros trabajos é indigno de participar de los de ninguna lógica regular. Si no digo verdad, que Dios me lo demande!.. Hermanos vigilantes, despojad al condenado de las insignias que no debe llevar más.

Cuando vió Narciso que la escena perdía su aspecto trágico, tomó ánimo y recobró su buen humor.

—Aquí teneis vuestro mandil y demás aparejos, dijo; pero para que estemos en paz, volvedme mis cincuenta escudos y mi comida.

—Hermanos vigilantes, cuidareis de estampar en su puesto el nombre deshonoroso que le

hasta que os haya conducido á todos á la plaza de la Gréve y puesto vuestro cuello en la guillotina.

—Hermano, exclamó el venerable golpeando con su mazo, con la violencia de un colérico. En pié! y puñal en mano! Hemos escuchado sus sacrílegos insultos con demasiada longanimidad. A vosotros toca, ahora, pronunciar la sentencia y ejecutarla.

—Muera el traidor! gritaron en coro todos los asistentes.

Narciso dirigió una mirada á los bancos por ver si algun amigo tomaba su defensa, pero la sesión estaba preparada con un calculado discernimiento. Ni Prigaud ni ninguno de los estudiantes ligados con Narciso fueron invitados. El hijo de M. Heurty estaba solo en medio de un círculo de enemigos.

Advertido de desconfianza por los diversos avisos recibidos, habia traído su revólver. Lo asíó por la culata, en el bolsillo, y dispuesto á sacarlo:

—Os aguardo, dijo; venid á asesinarme!

—430—

—427—

cretos á los profanos; pero, no habiéndome revelado cosa alguna, cómo he podido faltar al compromiso?

—De nada os servirán, caballero, vuestras sutilezas. Vuestro perjurio está aquí patente y averiguado.

—En dónde están las pruebas? Asegurais que vuestra organización es el modelo ideal sobre el que deben basarse las modernas sociedades. Qué he visto entre vosotros? La más horrible tiranía. Me juzgais sin acusación por un crimen que no está enunciado, sin testigos y sin que pueda defenderme! Vuestro modelo está calcado sobre la política de Tiberio y de Nerón!

—En lugar de argüir, valdría más confesar vuestra perfidia y merecer nuestra indulgencia por medio de un arrepentimiento sincero.

—Y de qué quereis que me arrepienta? De haber creído encontrar aquí el honor y la justicia?

—Suspended vuestras blasfemias, os lo suplico.

LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. III. 73

á la tierra donde ande libre como el aire, recorriendo palacios y cortijos, régias mansiones y pastoriles cabañas.

¿Le parece á V. que haria poco daño un ente de tal naturaleza?

Pues mucho más causan los espíritus fuertes tal cual hoy se hallan constituidos, y nos apoyamos para hacer esta afirmación en los mismos razonamientos que emplean los economistas para demostrar las ventajas de la division del trabajo.

Y ahora caemos en cuenta de que esto va siendo demasiado largo, por lo que suspendemos la labor para otro dia, Dios mediante.

RODRIGO.

A LA CUESTION

Al escrito publicado en LA VERDAD del martes con el epígrafe *Regodeos fraternales*, solo le ha ocurrido á *El Aviso* contestar lo siguiente, haciendo caso omiso de la cuestion y de los términos en que está planteada en nuestro escrito:

«Enjarétnos hoy LA VERDAD una descomunal fraterna por el hecho de haber saludado á los periodistas italianos.

¿Qué tenemos nosotros que ver con las teorías políticas y religiosas de Cavallotti?

Cada cual tiene las suyas; pero tratándose de buena educación, cortesía y compañerismo, está visto que solo disienten los carlistas.

Así al menos se ha demostrado en esta ocasion.

Y en verdad que lo sentimos, porque teníamos á los redactores de LA VERDAD en el concepto de cumplidos caballeros.»

Y porque somos cumplidos caballeros es precisamente por lo que no queremos relación de ninguna especie con los periodistas italianos, patrocinadores y defensores de las infemas traiciones que derribaron los tronos legítimos de Italia y usurparon los Estados Pontificios, los mas antiguos y los de mas santa legitimidad entre todos los Estados de Europa.

Y porque somos además de caballeros, cristianos, reprobamos con todas nuestras fuerzas esos inauditos festejos con que la prensa liberal de España obsequia á los enemigos declarados de la Santa Sede y de su poder temporal, á esos periodistas que suscriben impiedades tan brutales como la publicada en *Il Secolo* por el Sr. Cavallotti, cabeza, lengua y pluma de sus compañeros en la prensa italianísima.

Y nos parece que en esto se hallará de acuerdo *El Aviso* con nosotros, porque estamos seguros de que él tampoco cruzaria su palabra, ni aun por mera cortesía, con quien por medio de la mas infame de las traiciones hubiera pisoteado lo que él amara y arrebatado legítimos derechos que él respetase.

Pero dejémonos, por ahora, de consideraciones de este linaje, y vengamos á la cuestion que es sencillísima.

El Aviso con sus compañeros en la prensa liberal de Santander, envió un cariñoso abrazo y un fraternal saludo á los periodistas italianos, por medio de un despacho telegráfico dirigido al señor Cavallotti.

Nosotros censuramos el hecho y despues de censurarle hubimos de escribir lo siguiente:

«El Sr. Cavallotti, alma y lengua, á lo que parece, de los periodistas garibaldinos tan festejados y aplaudidos por la prensa liberal de Ma-

drid y provincias, ha dirigido á *Il Secolo* de Milan un telegrama conteniendo un párrafo del discurso pronunciado por el remitente en Barcelona, que dice así:

«Estamos en familia. El mismo alcalde que saludamos á nuestra llegada como primer magistrado de una gran ciudad, está ahora con nosotros.

«Cuando el Verbo se hizo carne y cortesía «y se personificó,» se llamó alcalde de Barcelona. (Grandi applausi).»

¿Qué tienen que decir ante esta brutal impiedad y ante tan inculcable despropósito los periódicos que se llaman católicos como el *Boletín de Comercio*, *El Correo de Cantabria*, *El Aviso* y *El Atlántico*, que suponemos que tambien se apellidará católico?

Quisiéramos saber lo que piensan dichos periódicos acerca de la locuacidad impía del señor Cavallotti, á quien cariñosamente han felicitado, y nos complaceria mucho que inspirándose en sus sentimientos católicos, la condenasen, como la condenamos nosotros, con toda la energía de un alma herida en sus más queridas afecciones.»

Hé ahí la cuestion planteada en términos claros y precisos.

Venga, pues, un sí ó un nó, como Dios manda y la lealtad de la polémica aconseja, que lo demás es escurrir el bulto por temor á las consecuencias.

Venga la contestacion de *El Aviso*, y por ella podremos comprender si el acto verificado por el colega y sus compañeros es un acto de cortesía solamente, ó una adhesión á las teorías políticas y religiosas de Cavallotti y compañeros festejados.

Nos parece que *El Aviso* no se quejará de nuestra lealtad en la manera de plantear la cuestion.

Pisto político

Habla *La Epoca*:

«A la hora presente se ignora el resultado de los interventores, pues ningun gobernador lo ha enviado por completo, pero puede asegurarse, á pesar de todo, que el gobierno triunfará y las futuras diputaciones serán suyas.

»Esto de puro sabido podia omitirse.»

Habla *El Imparcial*:

«Lo mismo ahora que cuando mandaban los conservadores.

Es un punto de entronque.

En él se encuentran todos nuestros partidos.»

Cierto; los partidos liberales tienen su punto de entronque en la arbitrariedad y en la trampa.

A confesion de parte ..

Un príncipe que suplica y otro que amenaza.

El primero es el príncipe Alejandro dirigiendo al emperador de Rusia este ofrecimiento humillante:

«Al recobrar el gobierno de mi país, dice el príncipe Alejandro al emperador de Rusia, doy á V. M. respetuosamente las gracias por haber demostrado al pueblo búlgaro que no puede aprobar el acto revolucionario dirigido contra mí.

»Someto á V. M. mi firme intencion de ayudarle en su magnánimo empeño de librar á Bulgaria de la grave crisis que atraviesa.

»Me consideraré feliz dando á V. M. una prueba definitiva de mi adhesión inalterable hácia su augusta persona.

»El principio monárquico me ha obligado á restablecer la legalidad en Bulgaria y en Rume- lia: habiéndome dado Rusia mi corona, me hallo dispuesto á colocarla en las manos de su soberano.»

Pues para este viaje podia el príncipe soberano de Bulgaria haberse ahorrado el de regreso á su reino, viviendo en el destierro con la doble aureola de sus glorias pasadas y de su desgracia presente.

El emperador de Rusia ha contestado al humillante ofrecimiento de su pariente con este soberano bofetón:

«No puedo aprobar, dice el emperador al príncipe, vuestro regreso á Bulgaria, previendo siniestras consecuencias para un país ya tan alterado.

»V. A. apreciará lo que debe hacer. Me reservo apreciar lo que de mi exija la memoria venerada de mi padre, el interés de Rusia y la paz de Oriente.»

Todo lo cual vale tanto como decir.

Puedes ir preparando tu maleta mientras mis cosacos ponen las suyas sobre la grupa de sus caballos.

El Liberal ha tenido noticias curiosas del bandido Melgares.

Oigamos las noticias de *El Liberal*:

«En primer lugar se nos asegura que el célebre bandido se halla en el extranjero hace algunos meses con nombre supuesto, y al abrigo de toda persecucion, ignorándose si le ha seguido el más íntimo de sus compañeros.

Que haya encontrado poderoso valimiento para burlar la accion de la guardia civil y de los tribunales, no asombrará á nadie, cuando se sepa que uno de los principales pueblos de la provincia de Málaga está regido, por un compadre de Melgares, como alcalde: un consuegro como juez, y un cuñado como secretario interino del ayuntamiento.»

De esto á poner la autoridad al servicio de los bandidos, no hay mucha distancia.

Preciso es confesar sin embargo que los parientes de Melgares han resultado inoventes en la causa que se instruyó contra los mismos por supuesta complicidad con el bandido, habiendo vuelto á ocupar sus antiguos cargos; pero su situacion en ellos, habla *El Liberal*, «ha de crearles muchos conflictos, viéndose muchas veces en la necesidad de optar entre el cumplimiento de sus deberes, persiguiendo á un pariente, facilitando medios para su captura, á hacer traicion al cargo por proteger á la sangre de su sangre.»

Pues están aviados los pobres.

Sí dejan hablar la ley son traidores á su sangre, y si la sangre habla en ellos son á la ley desleales.

Las noticias de *El Liberal* terminan así:

«Y todavía sube de punto la estrañeza al saberse como rumor muy acreditado en aquellos pueblos, que una denuncia de Melgares, hábilmente formulada, dió motivo á un proceso contra una persona muy conocida en la comarca, el Sr. Civico, que estuvo preso diez meses, con gran lujo de precauciones, para averiguar, al fin, que la denuncia era falsa, y de procedencia de Melgares.»

¡Carocoles! y qué bien urden sus tramas los bandidos.

«Si todo esto es verdad, dice *El Liberal*, ya nos explicamos por qué no parecen ni Melgares, ni el Bizco, ni la vindicacion de la justicia, ni el deseo de gobernar las provincias por conveniencia del país, en vez de serlo por la de los caciques más ó menos protectores de bandidos.»

En cuyo caso es probable que se encuentren todos los caciques españoles.

Porque ¿quién si no los bandidos han de apoyar á esos hombres que viven del fraude, de la violacion y de la más repugnante

tiranía en los puntos donde imperan despo- ticamente con desprestigio de la ley, de la moral y de la justicia?

Y pedir á los gobiernos liberales el estier- minio del caciquismo, es pedir lo imposible, porque equivale á pedirles su propia muerte.

El caciquismo es la columna que sostiene el liberalismo, y no ha de ser este tan pronto que derribe el puntal en que se apoya para quedar él convertido en ruinas.

Para acabar con el caciquismo se necesita un gobierno que no tenga compromiso alguno con el liberalismo, y ningun gobier- no liberal se encuentra en este caso.

Los hechos de todos y de cada uno lo dicen con harta elocuencia.

Correspondencia

Sr. Director de LA VERDAD.

Madrid 6 de Setiembre de 1886.

Mi estimado y respetable amigo: La carencia de sucesos de importancia en el campo de la política está siempre en razon inversa de las conjeturas y suposiciones. Por esta razon todo lo que tiene de nimio é insignificante el bagaje de los primeros, tiene numeroso y no falto de sustancia el de las segundas.

A estas he de atenerme en la presente, empenzando por ocuparme en las impresiones que de la Granja comunican á los ministros á juzgar por el aspecto de estos, barómetro en que se fijan los noticieros á falta de datos ciertos y positivos.

Es un hecho que pertenece á esta clase la reserva y preocupacion que se nota en los consejeros responsables desde que D.^a María Cristina rechazó el consejo de aquellos respeto á la fracasada expedicion á San Sebastian.

Aquel viaje que se creia ya semi-realizado hasta el punto de publicar *La Correspondencia* un suelto minucioso en que se fijaba la fecha del mismo y hasta el punto preciso en que habia de tomar baños la infantita doña María Teresa, al quedar en agua de cerrañas ha creado al gobierno una situacion difícil por cuanto indica un diferente modo de pensar entre doña María Cristina y sus consejeros responsables.

En vano pretenden estos decir que el tratarse de un asunto privado de la referida señora, tal disintimiento de pareceres no entraña importancia política, por que sale al encuentro de tal explicacion la conducta de los fusionistas, cuando Cánovas se opuso al viaje de D. Alfonso á Murcia durante la epidemia colérica y cuando se vió sorprendido por la fuga de dicho señor á Aranjuez en idénticas circunstancias.

Todo el mundo recuerda que entonces los actuales gobernantes pusieron el grito en el cielo y dijeron que Cánovas debia abandonar el poder por no hallarse de acuerdo con el poder moderador, al que secuestraba, etc., etc. Y siendo esto así, ¿no podria haber que la preocupacion que se observa en los ministros naciera del convencimiento de que se hallan en situacion idéntica á la que suponian á Cánovas en 1885?

Por otra parte, no se concibe que sin necesidad hayan aconsejado á doña María Cristina el fracasado viaje, y si tal ha sucedido ¿no cabe tambien suponer que la preocupacion de que se trata tiene origen en el temor de haber contraido grandes responsabilidades para el porvenir al doblegarse á la particular voluntad de doña María Cristina en este asunto?

No he de contestar á ninguna de estas preguntas, solo diré que todas las noches indefectiblemente circula el rumor de que se han recibido de la Granja noticias poco satisfactorias. Al dia siguiente se desvanece tal rumor, pero toma de nuevo cuerpo á la caída de la tarde. Dejo á

—En fin, que mis acusadores, en lugar de calumniarme cobardemente en la sombra, se levanten y hablen delante de mí.

—No teneis en vuestra conciencia al más terrible de vuestros acusadores, ni oís la voz del remordimiento?

—Sí, me remuerde la conciencia de haberme dejado prender por vuestras hipócritas mentiras, y me desgarran el remordimiento por estar afiliado en vuestro bando.

—Vuestras injurias, caballero, ni precipitarán ni detendrán el curso legítimo de nuestra justicia...

—Por qué abuso de palabras llamas justicia á una condenacion inmotivada? Esto es un asesinato moral.

—¿Es preciso que lleveis vuestra obstinacion á tal grado de impudencia?... ¿Habeis, sí ó no, deseado la ruina de la Orden y hecho votos por su destruccion?

—¿Y quién os ha dado el derecho de llevar vuestra inquisicion hasta el fondo de mi alma y juzgar mis pensamientos?

—¿Ya lo oís, hermanos míos!... ¡Cómo! Estos hombres os han acogido y tratado como hermano; os han confiado su vida y su honor; y vos, miserable, por un prodigio de ingratitud, quereis perseguirlos, desterrarlos y llevarlos al cadalso!

—¿Qué pruebas teneis?

—¿Qué pruebas? ¡Ah! ¿No basta el sacrificio de haber encontrado perjuros en nuestro seno y la confusion que esta infidelidad infunde entre nosotros? ¿Revelaria yo públicamente la infamia de un hombre que fué nuestro hermano, si no estuviera probado su crimen? ¡El gran Arquitecto de los mundos es testigos de que quisiera borrarlo á costa de toda mi sangre!

—Esos son romances de ciego. Levantad el velo y sepa yo por qué palabras, por qué actos he conquistado vuestro enojo.

—Echemos, por el contrario, el velo sobre vuestra deshonra; es suficiente que esteis convicto de traicion.

—¿Pues bien, sea! ¿Creeis que os temo, despues de todo? Sí; he conspirado contra vosotros, no en la tinieblas, sino en pleno dia, y no descansaré

corresponde á fin de que todos nuestros hermanos sepan donde se sentaba el traidor. Dirigiéreis el proceso verbal de este juicio al consejo de los ritos... Y ahora arrojad al apóstata fuera del templo y que pase por la puerta ignominiosa de los degradados.

—Con tal que salga pronto, replicó Narciso, pasaré por la puerta que querais.

Y sin dejar la culata de su revólver siguió al hermano diácono.

Al salir de la casa oyó un altercado en la de los pasos perdidos entre el hermano cubridor y un mason que, no habiendo sido invitado, queria violentar la consigna y entrar de rondón. No supo como terminó la disputa porque habia entrado ya en un largo corredor.

Anduvieron hasta llegar á un cuarto de forma circular y colgado de negros tapices. Habia una mesa y una silla por todo mueble. Sobre la mesa brillaba una lámpara; una pistola cargada y cerrada relucia encima, y á su lado estaban esparcidos unos cuantos pliegos de papel de cartas. El vigilante dejó en él á Narciso.

la consideracion de las personas entendidas en esta clase de rumores que expliquen el caso.

De otros asuntos, el que más priva es el relativo á la prision ó arresto del tesoro y del secretario del Casino Militar, de que es presidente el general Salamanca, por haber gestionado y obtenido fuera de los trámites establecidos el que la música del regimiento de Cuenca tocara en dicho Casino cuando lo visitaron los periodistas italianos. El coronel de dicho regimiento tambien se halla arrestado en su casa; y estos hechos, que en otras circunstancias hubieran pasado desapercibidos, son objeto de apasionados comentarios, en los que juega hasta la política internacional. Tampoco he de aventurar juicio por mi cuenta en el asunto. Mero cronista de los hechos, anoto estos y nada más.

Suyo afectísimo.—T.

Sr. Director de LA VERDAD.

Santoña 6 de Setiembre de 1886.

Muy señor mio: El aspecto que ofrece esta villa en estos días, no puede ser más animado.

Por todas partes se ven personas en movimiento, trabajando á fin de proporcionar durante las próximas fiestas atractivos y diversiones á los muchos forasteros que se esperan.

Entre varios particulares y por acciones, se ha construido una plaza de toros, provisional, y capaz de contener más de 4.000 almas. En la dársena se han colocado mástiles con gallardetes, y en la calle de Marzanedo, un bonito arco triunfal, adornado con laureles y una inscripcion que dice: *Santoña saluda á los forasteros.*

En la tarde de ayer, llegó el Ilmo. Sr. Obispo acompañado del secretario de Cámara D. Eduardo Barrios, del párraco de esta Iglesia D. Miguel Fernandez Santiuste y de un capellan. En la Alameda esperaban al Prelado el gobernador militar, alcalde y comision del municipio, capitán del puerto, clero castrense, comisiones de todos los cuerpos que guarnecen esta plaza, el coadjutor D. José Puente, el capellan del colegio, muchas personas particulares y el pueblo en masa.

Inmediatamente y bajo el pábulo se dirigió el Prelado y comitiva al templo parroquial en cuyo pórtico habia colocado un rótulo con esta inscripcion *Al Excelentísimo é Ilustrísimo señor Obispo de la diócesis.* Despues de orar breve rato ocupó la sagrada cátedra, y con la elocuencia y sencillez que le es peculiar empezó el Prelado por dar las gracias á las autoridades y al pueblo por el recibimiento que le habian dispensado, dando así prueba de su fé, pues veianen él á un sucesor de los apóstoles; combatió Su Ilustrísima la escuela racionalista y demostró con argumentos irrefutables la necesidad de la fé.

La Iglesia parroquial, restaurada á costa del pueblo y del marqués de Robero, y debido todo ello al celo del párraco y coadjutor de la misma, merece capítulo aparte, y los lectores de LA VERDAD verán la descripcion de las obras en ella verificada dentro de poco tiempo.

Mañana martes tendrá lugar la solemne consagracion del templo por el Ilustrísimo Sr. Obispo, á cuyo acto concurrirá el ayuntamiento y corporaciones, por la tarde á las siete se cantará una Salve á toda orquesta.

Sin tiempo para más, por ser tarde, se despide hasta otro dia su afectísimo,

El corresponsal.

Noticias

A consecuencia de la manga de agua que cayó ayer tarde sobre esta poblacion, se inundaron hasta la altura de un metro, las bodegas de las casas llamadas del indiano, en el barrio de Tetuan.

Asistieron á aquel sitio con objeto de practicar las medidas que se hacian necesarias, el jefe de la guardia municipal con varios individuos de este cuerpo, y dos sobrestantes de obras municipales.

Audiencia.

La sala segunda ha dictado sentencia en la causa seguida en el juzgado de esta ciudad contra Higinio Pila Corral y Adolfo Carreras Fuente, condenándoles como autores de un delito de hurto de leñas á la pena de dos meses y un dia de arresto mayor á cada uno, accesorias y costas por mitad, mandando se entreguen las leñas depositadas al ayuntamiento de Renedo.

Esta causa no se ha visto en juicio oral por haberse conformado los procesados y su letrado defensor con las penas pedidas por el ministerio fiscal.

Mañana se verá en juicio oral y público ante dicha sala la causa procedente de este juzgado, instrida contra Facundo Márcos Llata, por delito de lesiones.

El viernes 10 se verá ante la misma la del juzgado de Reinosa, seguida por escándalo contra José Fernandez.

Programa de las piezas que ejecutará hoy la banda de ingenieros, á las ocho y media de la noche, en la Plaza de la Libertad:

- 1.º *Festari*, paso doble.—Goitiac.
- 2.º *Los dragones de Villar*.—Maillart.
- 3.º *Lealtad y decision*, marcha á Santan.—(á petición).—Juarranz.

- 4.º Sinfonía de zarzuela.—Marqués.
- 5.º *Colibri*, polka de flautin (á petición).—Sellenich.
- 6.º *Viva España*, Rondalla.—Zabala.

Programa de las piezas que ejecutará hoy miércoles la banda municipal, á las once de la mañana en el sitio de la plaza de la Libertad: Paso doble *Sevilla*.—Juarranz. Aria de tiple y bajo, *Rigoletto*.—Verdi. Entreacto y danza de bacantes, *Filemon et Bancis*.—Gounod. Gavota *Francia y Navarra*.—Lamotte. Walses *La tempestad*.—Chapi. Polka *Aurora*.—Lladó.

Programa de las piezas que ejecutará hoy miércoles la banda municipal, á las 5 de la tarde, en el sitio del Sardinero.

- 1.º Paso doble, *La Giralda*.—Juarranz.
- 2.º Sinfonía, *Nabuco*.—Verdi.
- 3.º Melodía, *Bianca*.—Casella.
- 4.º Mazurka, *Piensa en mí*.—Milpiger.
- 5.º Wals, *Luis*.—Espinoso.
- 6.º Tango, *Esposicion de Filadelfia*.—Breton.

Con fecha 5 del actual, se ha hecho cargo del mando militar de la provincia, para el que fué nombrado por real decreto fecha 20 del mes próximo pasado, el general gobernador D. Federico Ezponda.

Iglesias consagradas.

Tres son las que existen en esta Diócesis. La de Comillas, que lo fué por un Arzobispo, hijo de aquel pueblo; la del convento de Dominicos de Las Caldas y la de Santoña, que ayer consagró nuestro dignísimo Prelado.

La Sucursal del Banco de España en esta ciudad ha distribuido la circular siguiente:

«Muy Sr. mio: Honrado por el Consejo de gobierno del Banco de España con la Direccion de su Sucursal en esta plaza tengo el honor de participarle que con esta fecha he tomado posesion del referido cargo.

Al cumplir con este deber en extremo grato para mí, cumpíeme asimismo manifestarle que siguiendo en un todo las aspiraciones del Establecimiento y contando con el valioso é ilustrado concurso de los señores Administradores que componen el Consejo de esta Sucursal, será mi constante anhelo el fomentar y procurar toda clase de relaciones y facilidades al importante comercio de esta provincia, prometiéndome abrigar la esperanza de mantener aquellas dentro de una perfecta y constante armonía.

No dudando de la benevolencia con que acogerá V. mis buenos deseos, tiene una especial satisfaccion en ofrecerle su conside'acion personal más distinguida, su afcmo. S. S. Q. B. S. M.—Francisco de Paula Areal.»

Apostolado de la oracion.

Hoy ganan indulgencia plenaria los sócios del segundo grado con las condiciones ordinarias de confesion, comunión y visita de una iglesia.

Casino del Sardinero

En el concierto que hoy dará en dicho Casino la aplaudida banda de ingenieros, se ejecutará el siguiente programa:

- 1.º Preludio de *Loreley*.—Wallacc.
- 2.º *La Coqueta*, gavota (primera vez).—Juarranz.
- 3.º Variaciones sobre motivos de *Sonámbula*, para flauta.—Bellini.

Una mujer que á las cinco de la tarde de ayer se dirigía á Camargo desde esta capital, quedó muerta por una exhalacion en la carretera, frente á la finca de D. Salvador Gomez.

Ayer no recibimos la carta de nuestro corresponsal en París.

El dia 23 del corriente, á las once de su mañana, tendrá lugar la subasta pública del camino de Marron al santuario de la Virgen de la Bien Aparecida, bajo las condiciones de plano y presupuestos que están de manifiesto en casa del señor Arcipreste de Ampuero D. Florencio Gonzalez de Linares, presidente de la junta promotora del indicado camino.

TELEGRAMAS.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Paris 6 (6'25 t.)—4 por 100 exterior español, 61'25.

Siguen activandose los trabajos para la formacion de una gran derecha republicano, de la que formarán parte gran numero de elementos conservadores, entre ellos muchos monárquicos.

Los ministeriales afirman que antes de que *Le Soleil*, forme dicha agrupacion ha de tropezar con grandes dificultades las que podrian impedir la realizacion de dicho pensamiento.

Ha causado honda sensacion la noticia que por conducto autorizado se ha recibido participando la abdicacion del príncipe Alejandro.

Hoy celebrarán una importante reunion los oficiales que formaron parte de la contrarevolucion, con objeto de tomar acuerdos acerca de la abdicacion.

La indisposicion que padece el príncipe es de poca importancia y se halla bastante mejorado.

Bucharest 6.—Segun los telegramas recibidos de Sofía, el pueblo búlgaro se halla vivamente impresionado desde el momento en que tuvo conocimiento de la resolucion del príncipe de Bulgaria en abandonar el trono.

Para cuando marche Alejandro de Sofía se le prepara una sentida manifestacion, la que será numerosísima.

Con este motivo se teme que ocurran en ese dia algunos desórdenes.

Londres 6.—Durante la noche última se han repetido los terremotos en Charleston, con la misma intensidad que al principio, destruyendo varios de los edificios que quedaban salvos.

Las víctimas causadas son pocas; gracias á las precauciones tomadas anteriormente.

El pánico que sigue reinando es espantoso.

Viena 6.—Continúa afirmándose que la abdicacion del príncipe Alejandro, no contribuirá en nada al mantenimiento de la paz en Europa, sino por el contrario que hará mas inevitable la guerra.

Algunos de los ejércitos rebeldes siguen sometiéndose al príncipe, deponiendo las armas y haciendo votos de adhesion.

Londres 6.—4 por 100 exterior, 60'61.
Barcelona 6.—Interior, 60'65, exterior, 62'20.

Madrid 6.—4 por 100, contado, 60'75.

Fin de mes, 60'65.

Amortizable, 77'15.

Cubas, 93'80.

Banco de España, 341, papel operaciones.

A las siete y media de la tarde han salido los periodistas italianos con direccion á Barcelona.

En la estacion han estado á despedirlos, la comision ejecutiva de la Sociedad de Escritores y Artistas, gran número de sócios, representaciones del ayuntamiento y de todos los periódicos y otras muchas personas.

La despedida ha sido afectuosísima, dándose varios vivas á España é Italia en el momento de partir el tren.

Decididamente el Sr. Sagasta no regresará á Madrid hasta que lo verifique la córte, cuya fecha no está determinada.

En los círculos políticos se ha continuado hablando de la indisposicion que sufre la regente, pero en los centros oficiales se sigue desmintiendo la noticia.

El empresario de teatros, Sr. Ducazcal, continúa más aliviado de la lesion que le causaron ayer tarde varios chicos en el paseo de Santa María la Cabeza.

Efecto de los fuertes dolores que padece, los facultativos han prescrito que no reciba á nadie.

Madrid 6 (10'15 noche).—Parece confirmarse la noticia de que el señor Montero Rios, ocupará la presidencia del Tribunal Supremo, reemplazándole en la cartera de Fomento el señor marqués de la Vega de Armijo.

Esto ha dado origen para hablar de la próxima crisis, afirmándose que esta se planteará en un plazo breve y que alcanzará á cuatro ministros.

Madrid 6 (11'45 noche).—En la Coruña se ha amotinado parte del pueblo contra el cobro de los arbitrios municipales, penetrando á viva fuerza en la casa del arrendatario, quemándole los libros y papeles.

Fuerza del ejército y guardia civil trataron de restablecer el orden pero los amotinados se resistieron promoviéndose una colision de la que resultaron varios heridos.

Esta mañana se han reproducido los desórdenes resultando heridos un oficial, 4 soldados y 2 paisanos.

Mañana sale para Escoriaza el Sr. Ministro de Estado.

4 El Doctor Churchill, autor del descubrimiento de las propiedades curativas de los Hipofosfitos en la Tisis pulmonar, pone en conocimiento de sus colegas los señores médicos que no reconoce como verdaderas ni recomiendan ningunas otras preparaciones que las que son fabricadas por M. Swann, farmacéutico, 12, calle Castiglione, París.

Los jarabes de Hipofosfitos de Sosa de Cal y de Hierro, se venden solamente en frascos cuadrados. Cada frasco verdadero lleva el nombre del Doctor Churchill en el vidrio, con su firma repetida cuatro veces en el sobre de papel que envuelve el frasco y sobre la banda de papel encarnada que cubre el tapon y además la etiqueta con la marca de fábrica de la Botica de Swann.

Para las familias que hayan de viajar ó habiten en el campo, si quieren comer una buena sopa, de sabor exquisito, altamente nutritiva y que facilite la digestion, les recomendamos muy eficazmente el uso diario al renombrado CALDO CIBILS. Con este caldo se prepara instantáneamente una sopa de la pasta que se quiera, mejorando á esta. El consumo de este caldo es extraordinario en las Américas del Sur, Estados Unidos, Alemania, Inglaterra, Francia, etc., etc., por sus grandes cualidades higiénicas.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Barca inglesa Serrano, 594 ts., c. Funsg, de Filadelfia con petróleo.

Vapor Vicenta, 234 ts., c. Basañez, de Bayona con drogas.

DESPACHADOS.

Vapor Luchana, 188 ts., c. Boman para Bilbao con bocoyes vacíos y cobre.

Id. Cabo Torres, 158 ts., c. Villalabeitia, para Gijon con azúcar, salvado y bacalao.

Id. Pelayo, 105 ts., c. Benguria, para Bilbao con botellas vacías.

Patache Carmina, 50 ts., c. Piedra, para Santoña con tablas, vigas y otros.

Vapor Santoña, 36 ts., c. Olibarri, para Santoña con harina, maíz y raba.

Id. Ibaizabal, 416 ts., c. Bolarde, para Cádiz con café, harina, cebada y bacalao.

Escuela provincial de Artes y Oficios.

Desde el dia 9 hasta el 30 del actual queda abierto en la planta baja del Instituto la matrícula, para el próximo curso de 1886 á 1877, de las diferentes asignaturas que se dan en dicha Escuela, todos los dias no feriados, de 7 á 8 de la noche.—A. Montalvo. 11

LA DELICIOSA

DE SANTANDER.

PRIMERA FÁBRICA

DE

AGUA DE SELTZ.

SIFONES GIGANTES Á 15 CTS.

Para comodidad del público se han establecido los siguientes depósitos:

El Sr. Regatillo (sobrino de) calle de Colon, tienda de ultramarinos,

D. Justo Lastra, «La Rosario», refineria Santa Clara.

D. Eduardo Marina, ultramarinos, Mendez Nuñez.

D. Francisco Rivero, chocolatería, Hernan-Cortés.

D. Enrique Rivero, ultramarinos, Daoiz y Velarde.

D. Manuel Peña, comestibles, Libertad.

Y en la fábrica, Primera Alameda, núm. 9. No se exige por depósito de cada casco más que 3 pesetas 50 céntimos.

COLEGIO DE SAN SEBASTIAN

de primera y segunda enseñanza, establecido en la villa de Reinosa.

En este colegio que lleva 18 años de existencia, se estudia la primera y segunda enseñanza hasta el grado de Bachiller, asignaturas de comercio y adorno: los ejercicios del grado de Bachiller se hacen en el mismo colegio: los resultados son todos los años satisfactorios. La matrícula ordinaria estará abierta todo el mes de Setiembre y la extraordinaria todo el mes de Octubre. Se admiten alumnos internos, medio-pensionistas y externos El que desee mas pormenores que se dirija al Director. Hace falta un inspector. 12—9

Afinador de pianos y armoniums

Medio 25, 4.º

22

ANUNCIO

En el acreditado establecimiento del dorador D. Emilio del Campo, situado en la calle de Puerta la Sierra, encontrará el público un surtido completo en estampería religiosa, especialidad en corazones de Jesus y María, espejos y marcos dorados; y molduras para toda clase de estampas. 43

SE VENDE VINO PURO

en el almacen de Tiburcio Rodriguez, Ruamayor, 10, junto á la Catedral, á 9 1/2 pesetas la cántara y 30 céntimos el cuartillo. 12—5

OBRADOR DE MÁRMOLES

de MIGUEL DE LA LASTRA.

Alameda Primera, núm. 4.

Se confeccionan toda clase de trabajos concernientes al arte y se contratan obras. 25—3

Reglamentos para los juegos de bolos.

Se venden en la Librería Católica, Puente, 16, á 2 rs. ejemplar.

Santander.—Imprenta Católica, Puente, 16.

